

Bageneta, José Martín (CEIL- CONICET)

Rodriguez, Lisandro (FHyCS/ UNaM- CONICET)

Roses, Paula Andrea (INES, CONICET- UNER; FTS UNER)

ISSN: 1850-7255 - ISSN (En Línea): 1853-6646
Esta obra se encuentra bajo la licencia Creative Commons
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



Introducción

Estas páginas tienen como propósito presentar los trabajos que han sido abordados en el Dossier denominado "*Procesos asociativos en las sociedades rurales latinoamericanas*". La iniciativa surge en el contexto de unas jornadas de intensas discusiones teóricas, empíricas y metodológicas vinculadas a los procesos asociativos rurales, que se llevaron a cabo en las *II jornadas de Sociología Rural de la Asociación Argentina de Sociología Rural (AASRU)* en abril de 2024 en la Facultad de Ciencia Política de la Universidad Nacional de Rosario.

Desde el Grupo de Trabajo "*Sociología de los Procesos Asociativos*" de la AASRU, pensamos que estos procesos están atravesados por las complejidades de habitar en las sociedades rurales latinoamericanas (vulnerabilidad, pobreza y exclusión). A su vez, presentan relaciones ambivalentes con los proyectos del capitalismo hegemónico. Su grado de desarrollo administrativo puede ser variable y, junto con ello, los posibles conflictos.

La relación con el Estado y demás organizaciones de la sociedad civil, permiten comprender las acciones colectivas. En algunos casos, condiciona su creación y desarrollo, y en otros, esta articulación, es un potencial para viabilizar proyectos y apuntalar los procesos asociativos.

Asimismo, sostenemos que los procesos asociativos han proliferado en las últimas décadas en Latinoamérica, especialmente ante la crisis estructural del trabajo asalariado y la necesidad de garantizar la supervivencia y buscar satisfacer necesidades individuales y colectivas. Las mismas surgen, en algunos casos, como forma de enfrentar la desigualdad y la exclusión que genera el sistema capitalista. En otros casos, se trata de sujetos sociales agrarios con variables niveles de capitalización y que no se encuentran en dicha fragilidad.

Consideramos que las diversas formas asociativas en los espacios rurales –que van desde las más formalizadas hasta aquellas que presentan formas asociativas emergentes- disputan sentidos en torno al mercado, a las políticas públicas y a las diversas formas de democracia de forma explícita o implícita. A su vez, de modo alternativo es posible comprender que los sujetos no responden a una linealidad de acción y sentido, sino que pueden tener proyectos societales diversos.

Comprendemos que, necesariamente, indagar en el asociativismo desde una perspectiva sociológica requiere articular el análisis de las posiciones de clase de los diversos actores sociales, el entramado de relaciones con actores sociales y el Estado, así como dotar de centralidad explicativa a las posiciones de la base social en la estructura social de las regiones que desigualmente se constituyeron en la Argentina.

En este contexto, el presente Dossier se caracteriza por contribuciones que abordan temas teóricos, empíricos y metodológicos relacionados con la investigación de los procesos asociativos rurales desde la sociología rural, pero en conexión con diversas disciplinas como historia, sociología, ciencia política y economía.

La amplia gama de situaciones como territorios abordados en estas páginas nos brinda la oportunidad de conocer heterogéneas formas de concebir y habitar la asociatividad y los espacios rurales. Nos complace contar con la participación especial de María Amalia Gracia, con su artículo "*Voces y devenires en la defensa de semillas campesinas en el sur de Quintana Roo, México*", que contribuye al interrogarse sobre los procesos asociativos en torno a la conservación y rescate de las semillas nativas en la microrregión conocida como poniente del municipio de Bacalar, en la Península de Yucatán en el sureste de México.

En una zona de predominancia de la población maya centra su investigación en las formas de hacer, identificarse y resistir. Parte de un enfoque metodológico cualitativo que otorga centralidad a las voces y narrativas locales y se nutre del acompañamiento y de la colaboración académica transdisciplinaria que lleva adelante con su equipo de investigación hacia el colectivo desde el 2014. De esta forma, aborda las transformaciones de las acciones de preservación y defensa de las semillas que han generado para la autosuficiencia y la soberanía alimentaria, que van desde el rescate de semillas campesinas ante el cambio climático a la "*defensa del territorio a partir de las semillas*".

En el estudio de Paula Fontana, Sergio Dumrauf y Martín Bageneta "*Análisis de procesos organizativos en clave sociológica. El caso de la comercializadora universitaria de la economía social y solidaria "La Justa"*" de La Plata (Bs. As.). El caso es un canal corto de venta de productos de la Economía Social y solidaria (ESyS), con particular relevancia de productos hortícolas agroecológicos, desde una plataforma virtual en rondas quincenales, y con retiro a través de nodos de cercanía, en red con organizaciones sociales/políticas y culturales. Lxs autores se proponen reconocer y analizar las tensiones estructurales que se originan dado el tipo de base social y modelo organizativo que asume entre 2020 y 2023. Consideran esas cuestiones en dos

dimensiones: precio y los lugares en la organización (dirigentes, productores, consumidores y encargados de nodos). A su vez persiguen, en tanto integrantes de la organización, un aporte a la propia acción y pensamiento asociativo. La base empírica son siete entrevistas distribuidas entre esas distintas posiciones en la entidad solidaria. El trabajo evidencia, como elementos de aporte a nuestro dossier, que la participación diferenciada dentro de la organización (algunos productores primarios más integrados y otros menos) tensiona el funcionamiento, como demuestra la fijación de precios. También aporta a comprender el modo en que las posiciones de origen (productores, universitarios, organizaciones de la sociedad civil, entre otros) se expresan en intereses y proyectos diversos.

El artículo de Mariana Winikor Wagner y Lisandro Rodríguez "*Procesos asociativos agroecológicos entre 'viejos' y 'nuevos' migrantes en la provincia de Misiones*" propone estudiar las formas asociativas que emplean las y los productores en torno al movimiento agroecológico. La propuesta analítica consiste en estudiar las prácticas productivas y las estrategias de comercialización que escapan a la lógica del mercado. Desde un enfoque cualitativo y etnográfico, esta contribución aborda dos estudios de casos que involucran a los denominados "viejos inmigrantes" vinculados a la producción de yerba mate y de aquellos catalogados como "nuevos" migrantes -internos, provenientes de distintas metrópolis del país y de la región. Entre los aportes del artículo se destaca la referencia realizada sobre sujetos agrarios analizados. Los mismos impulsan y desarrollan acciones colectivas por fuera de las denominadas cooperativas clásicas, acercándose al accionar de los movimientos sociales, lo que implica nuevas demandas y reivindicaciones. En este sentido, se aprecia el abandono de patrones convencionales de producción, la transición hacia modelos agroecológicos y nuevas estrategias de venta. Los vínculos asociativos ponderados permiten observar distintas estrategias de resistir y persistir, como así también proponer renovadas formas de producción, en los márgenes de la Argentina rural.

Dentro del Dossier, Alejandra Dávila Pico en su investigación: "*Juventudes rurales organizadas en el Cordón Hortícola Platense (CHP): participación y desafíos en el MTE rural dentro de la Economía Popular*", nos brinda la oportunidad de reflexionar sobre las formas en las que el Movimiento de Trabajadores Excluidos rama rural de Poblet genera una trama de conexiones con la participación de las juventudes. Analiza las experiencias de las juventudes a partir de una metodología cualitativa de investigación participativa y se interroga sobre los matices de su participación política en el período de 2018 a 2022. Asimismo, se interpela cómo la participación de las juventudes del MTE impacta y genera transformaciones en la organización produciendo nuevas formas de organización política y gremial. A través de este análisis, identifica como dicha participación contribuye significativamente en la movilidad social de las juventudes rurales al posibilitarles conocer y acceder a diversas instituciones.

El aporte de Martín Sotiru "*Organización de la agricultura familiar agroecológica: su rol en el Cinturón Hortícola Platense*" es del tiempo reciente (2015-2023) y se sitúa en el Cinturón Hortícola Platense (CHP). Persigue el objetivo de conocer los motivos por los que productoras y técnicas deciden participar del área de

agroecología de -la actual- Federación Rural por la Producción y el Arraigo (FRPA), así como identificar los modos de organizar y establecer relaciones entre ellos, así como dentro de la organización de la que son parte. El centro de su estrategia metodológica son entrevistas en profundidad a 17 personas, con un peso mayoritario de productores y técnicos, a lo cual le suma observación participante. El autor encuentra que la estructura del área responde a un diseño flexible o autopoiético y que su lógica multifuncional la lleva a constituir como "faro agroecológico". De modo que identifica un proceso virtuoso en términos organizativos, con una apuesta participativa y horizontal que alcanza en los propios sujetos sociales hortícolas un rol agencial. El estudio aporta un elemento significativo al dossier en tanto permite conocer modelos de análisis para procesos asociativos en relación con la agroecología.

Por último, la contribución de Cristian Wilson "*Agro, empresarios y asociativismo. Sociedades Rurales de Entre Ríos y Confederación del Litoral (1896-1943)*" propone reconstruir los procesos asociativos gremiales de un sector del empresariado agropecuario de la mencionada provincia. El autor indaga el contexto de surgimiento de las Sociedades Rurales y subraya que estas instituciones estuvieron atravesadas por el modelo agroexportador imperante. Pondera además que, la formación de la "Sociedad Rural de Entre Ríos" encuentra su génesis en las políticas ejecutadas desde el Estado provincial. A partir de un juego de escala, el trabajo aborda el asociativismo federado, al tiempo que referencia sobre la creación de la Confederación de Sociedades Rurales del Litoral (CSRL), compuesta por las entidades ruralistas de Entre Ríos, Corrientes y los entonces territorios nacionales de Chaco, Formosa y Misiones. Las fuentes utilizadas en este trabajo son los Discursos de Gobernadores ante la Asamblea Legislativa, los libros de actas de asambleas y publicaciones de las asociaciones agropecuarias. El corpus documental es puesto en diálogo con la bibliografía especializada.

Destacamos las contribuciones presentadas por colegas de distintos puntos de la región que tuvieron como variable analítica fundamental los intercambios en el ámbito diverso de las experiencias asociativas -cooperativas, colectivos, grupos, redes, asociaciones, etc.- que se desarrollan en los espacios rurales y las actividades agrarias de Argentina y Latinoamérica. Desde el Grupo de Trabajo "Sociología de los Procesos Asociativos" de la AASRU expresamos nuestra gratitud por los aportes brindados en el presente dossier y nos complace invitar a las y los lectores a integrar nuestro espacio interdisciplinario de investigación y reflexión sobre la asociatividad en ámbitos rurales.

